

SUBSCRIPCION

En la Capital. . . 0,75 céntimos trimestre

Fuera de ella. . . 1 peseta ídem.

En el extranjero 1,25 ídem.

Número suelto 5 céntimos

Se admiten anuncios, esquelas de defunción y recordatorios á precios convencionales.

EL SALMANTINO

PERIÓDICO SEMANAL

Dirección, Redacción y Administración

Estafeta núm. 15, donde se dirigirá toda la correspondencia.

SALAMANCA

No se devuelven los originales.

AÑO II.

Sábado 14 de Noviembre de 1908.

NÚM. 57.

Son malos periódicos aquellos que están afiliados á un partido liberal. (Conclusión aprobada en la primera Asamblea de la Buena Prensa, celebrada en Sevilla, y ratificada en la segunda de Zaragoza).

El llanto tras del difunto

Como quien no quiere la cosa nos dicen que *El Lábaro* anda ahora, abanicando por las afueras, en eso que no supo llevar al buen terreno.

Arbitro es de hacer lo que le parezca; y sépase que nosotros no estamos interesados en rematar la cuestión de vez; porque tampoco es lícito prescindir de las armas que amigos y enemigos nos dan.

Allá van otros apuntes, que bien merecen la pena de ser leídos.

Peromingo, Nobre. 10, 1908.

Sr. Director de EL SALMANTINO.

Muy señor mío: Ante todo felicito á usted porque en circunstancias tan poco favorables ha tenido el valor de refutar las descabelladas afirmaciones de *El Lábaro*; y como también en nuestra Diócesis se va formando la misma atmósfera que en Salamanca acerca de lo que debe ser la prensa, le remito el adjunto artículo por si cree que puede publicarse.

Resulta bastante largo; pero no he podido sintetizar más los hechos y las autoridades que en él se citan.

Sigo con interés los acontecimientos de Salamanca; estoy enterado de todo, y sepan que no están ustedes solos; pues en la visita pastoral que hemos tenido recientemente hemos defendido todos los sacerdotes de esta comarca ante el señor Obispo y su secretario Polo la conducta de EL SALMANTINO y de toda la prensa netamente católica.

Me ofrezco de usted afectísimo capellán,

SIXTO GUIJO.

Contra la prensa laica, profana, y toda la mala prensa.

Quando *El Lábaro* se presentó al público, los que en él escribían dijeron: «Venimos al campo neutral, ahí donde la prudencia del mal desenvuelve su acción pernicioso, y con esas mismas armas combatiremos por los ideales de la cruz redentora».

¡Pelear por los ideales de la cruz redentora desde el campo neutral! No creo que desde ese campo, y en esa posición tan cómoda para vivir en paz con los enemigos de la cruz, puedan defenderse tales ideales.

Dejemos por ahora esta cuestión; pero es lo cierto que un día y otro día *El Lábaro*, desde su campo neutral, ó saliéndose de él, arremete, no contra los ideales sectarios, sino contra los ideales de la cruz

redentora, contra la Moral pura del Evangelio y contra el digno clero que la mantiene. Y como no me gusta afirmar sin probar allá van las pruebas.

Celebróse en Salamanca, nada menos que en Domingo de Ramos, una función acróbata, cuyo cartel decía: «Santos del día, Santa moneda virgen y viuda. Santos Ochavos, mártires del bolsillo y San Bienvenido, Obispo y protector de Beneficios». Y á continuación:

«Al bello sexo salmantino

Bellas niñas, hechiceras, reinas de la población, casadas y casaderas, hacedme caso; ligeras el domingo á la función.

Las que vayan lograrán cuanto hayan siempre querido, fuese cual fuese su afán; unas lograrán marido y otras... se divorciarán.

Y, en fin, ya tengo orden dada, á fuer de fino y galante, para que toda casada en estado interesante entre... con solo una entrada».

Parecía lo más natural que *El Lábaro*, por respeto siquiera al primer día de la Semana Santa hubiese protestado contra una función que prohibía el art. 10 del Reglamento de espectáculos, y se anunciaba con tanta indecencia y rechifla de los Santos; pero lejos de eso *El Lábaro* no tuvo inconveniente mandar su representante, para decirnos después que, efectivamente, la función resultó «amenísima y distraída».

Otro día se celebró en la Academia de Santo Tomás una sesión en honor de Campoamor, cuyo panegirista dijo, entre otras cosas, que «Campoamor es—vivía entonces—uno de los grandes moralistas contemporáneos». Y *El Lábaro*, en vez de protestar contra aquel acto que, en resumen no fué sino la apoteosis del cantor de la lujuria, del autor de «Las Doloras», «El Beso», «Quien supiera escribir», etc., hizo la crítica siguiente: «La interesante actualidad del tema dió á la sesión inusitado atractivo. El disertante hizo un estudio brillante é inspirado sobre la personalidad literaria de Campoamor».

En otra ocasión *El Lábaro* se dedicó á hacer la crónica de salones aristócratas, celebrando y aplaudiendo las bellezas, encantos y chulaperfas de las jóvenes que «bailaron las sevillanas con la distinción, gracia y elegancia á que nos tienen acostumbrados.» ¡Bonitas costumbres las de *El Lábaro*!

Otro día su corresponsal escribía desde cierto Balneario, celebrando con regocijo las rechiflas que ciertas señoritas y señoritos hicieron del recogimiento profundo de los Carmelitas, cuando rezaban la Salve.

Estas noticias y estas crónicas serán propias de la prensa neutra, profana, láica, como *El Lábaro*, y también de la prensa impía, masónica y satánica; pero no caben en la prensa católica, sino para exacerbarlas por necias, porque ofenden

á la moral cristiana y hieren los sentimientos católicos.

Ultimamente arremete *El Lábaro* contra el clero en general y contra los religiosos, en particular diciendo que «el clero anda desorientado», «que el sacerdote no sabe predicar el Evangelio», que «lo que hace falta es que el sacerdote sea sacerdote», y «que los religiosos estén en su convento,—¡adiós P. Valdés!—y que vuelvan á resplandecer la austeridad, el sentido monástico, etc.»

¡El clero desorientado, desde el Papa, hasta el cura rural!... Rechazo esos insultos, tan dignos de *El Lábaro* como de sus compañeros, *España Nueva* y *El Motín*; y creo que la mejor protesta es el desprecio de tales afirmaciones, por venir de donde vienen.

Pero en lo que deseo hacer hincapié, lo que no puede pasar sin protesta son aquellas otras afirmaciones. «Católico lo es el individuo; la Prensa es Prensa; una cosa profana, láica, en la que cada uno expone sus opiniones; porque contra esas afirmaciones de *El Lábaro* están las afirmaciones claras y terminantes de la más alta sabiduría.

El Ilmo. D. Pedro Casas, en su Pastoral del 25 de Noviembre de 1902, hablando de la prensa decía: «En efecto son tantos los que se dedican actualmente á combatir por medio de la imprenta la Religión, la fé, la moral cristiana... que para vencer estas legiones del infierno, que como dice el mismo Pontífice, *ad perditionem animarum pervagantur in mundo*, se hace preciso recurrir á la oración y exponerlos también por medio de la buena prensa. *Preséntese esta en todas partes para combatir la mala, arrancándoles escritores, protectores, suscriptores, lectores, y si posible fuera, hasta el último propagador.*»

El venerable Obispo de Málaga, después de anatematizar la libertad de imprenta, que tanto favorece al error y á las herejías, dice en su Pastoral del 2 de febrero de 1902: «El remedio es la prensa católica, que bajo la autoridad de la Iglesia, y con la protección y ayuda de sus hijos, defiende la fé de Jesucristo y su moral santa contra toda clase de enemigos de dentro y de fuera; porque la prensa en general, y en especial el periodismo, son el gran campo de batalla de las ideas en el mundo actual, y que ante los estragos de que os hemos hablado, es forzoso que el soldado cristiano descienda hasta ese campo y mida su espada con el soldado de Satanás.

«La prensa católica—ha dicho León XIII—es de utilidad soberana: digo poco, es de necesidad absoluta.»

El dignísimo Obispo de Menorca después de tratar si es ó no conveniente que haya periódicos, supuesto que existen malos, decía: «En esto precisamente estriba la importancia social y religiosa de la prensa católica, y ese es su fin y objetivo: contrarestar el abuso por medio del recto uso, defender la causa católica con las mismas ar-

mas con que hoy día es combatida, descender á la arena donde se libra diariamente empeñada lucha contra la verdad, y la virtud, y el orden, y la paz.

«Si el periodismo se ha hecho necesario, y no puede suprimirse, su misma necesidad hace más necesaria la prensa católica, el periodismo católico, apostolado muy propio de las condiciones en que vive la Iglesia de Dios en los tiempos presentes. Así lo reconoció y proclamó solemnemente nuestro actual Pontífice—León XIII—en su alocución de 22 de febrero de 1879, dirigida á los representantes de la prensa católica: «Habiéndose hecho ya—decía—por la costumbre que universalmente ha prevalecido, como necesaria la publicación de diarios, los escritores católicos deben muy principalmente esforzarse en convertir en remedio de la sociedad civil y defensa de la Iglesia aquello mismo de que los adversarios echan mano para la ruina de entrambos.»

Y el Cardenal Gennari en su obra, «Della nuova disciplina sulla proibizione é sulla censura de libri», dice: «Los diarios y los demás periódicos hoy se dividen en católicos y liberales: los unos están con la Iglesia y con el Romano Pontífice; los otros siguen las inspiraciones de la masonería y de la revolución.»

Eso y no otra cosa son y deben ser los periódicos, mientras que no varíen las circunstancias de la lucha entre el cristianismo y el satanismo: ó católicos ó liberales, digan lo que quieran *El Lábaro* y sus adláteres.

Fuera, fuera, por consiguiente esa prensa neutra, laica, profana, de la que ha dicho el Obispo de Plasencia, D. Pedro Casas, que «sirve la causa enemiga y es más peligrosa para hacer prevaricadores entre los católicos, que la descaradamente impía, inmoral y libre pensadora».

Los que no tengan el valor de sus convicciones católicas para confesar á Cristo y defender su doctrina, ni capacidad para descubrir los sofismas de la prensa impía, que se retiren del estadio de la lucha, que abandonen el periodismo y dejen á los campeones valientes, que midan sus armas con las armas de los adversarios.

SIXTO GUIJO, Presbítero.

MISCELANEA

I

EL BURRO Y EL CORDERILLO

En la límpida corriente De argentino riachuelo Saciando la sed estaba Un inocente cordero. Cuando mejor le sabía El líquido puro y fresco Trotando llegó un pollino, Por lo visto muy sediento, Y metiendo sus pezuñas En el aposado cieno, Lo revolvió de tal modo

Que convirtió en cristal negro,
De sus pezuñas abajo,
La linfa del arroyuelo.
Como viera el corderillo
Que del líquido revuelto
Bebía el Burro, le dice:
—«Pero... ¿cómo estás bebiendo
De esa podre asquerosísima
Que es puro y letal veneno?»
A lo que el Burro replica:
«Porque veas, compañero,
Que a los burros gusta tanto
Lo malo como lo bueno.»
Se despedieren los dos
Y a los tres días paciendo
El corderillo inocente
Se encontró al Pollino muerto,
Que reventó, según supo
Aquel por otros corderos,
Por echarse aquel mal trago
El día, en que ambos se vieron.
Por beber aguas revueltas
En muchos malos folletos
Con indiferencia estúpida,
Hay muchas damas y *demos*,
Que han de reventar un día
Como el pollino del cuento.

B. CATALÁN

BRUJULEO

A cada cual lo suyo

Con el título de «Salamanca y el centenario de Arapiles»—«una idea»—ha publicado *El Adelanto* en su número 7.484 un notable editorial, en el que, refiriéndose a la conmemoración de la gloriosa efeméride nacional, propone algo que ya dijo EL SALMANTINO adelantándose a los rotativos locales el 9 de Mayo último, y que a continuación copiamos:

«El día 22 de Julio de 1912 cumplirá un siglo de la memorable batalla de Arapiles, ganada por el ejército aliado.

Aquí, en esta tierra castellana, acabó el poderío de Napoleón sobre la hidalga Iberia y se eclipsaron para siempre sus glorias y se marchitaron los laureles de sus águilas.

Por eso—aunque un tanto lejana la fecha á que nos referimos.—EL SALMANTINO propone á las autoridades, á la prensa y al pueblo de Salamanca que de acuerdo con las autoridades y el pueblo de Arapiles estudien el medio más asequible é inmediato para levantar ese día en el famoso cerro, regado con la sangre de los valientes defensores de la integridad patria, un monumento á los héroes de aquella brillante jornada, que perpetúe sus glorias inmortales.

Lo mejor sería una suscripción popular que EL SALMANTINO encabezaría gustoso.

Y ya entonces, previendo lo que había de suceder, añadíamos:

«.....seguros estamos de que nuestra idea será acogida benévolamente, y que no porque seamos nosotros los iniciadores de tal empresa ha de faltarnos el apoyo de los buenos patriotas».

Pues no señor, por ser nosotros, no se acogió benévolamente, ni siquiera se hizo eco la opinión de nuestra idea.

Es claro ¡cómo que era nuestra! En cambio suponemos que nadie lo ignoraba, y ahora vemos que otros se aprovechan de nuestras iniciativas.

Pero en fin, sea de ello lo que quiera nuestro deseo es que se lleve á cabo el patriótico homenaje, que es lo principal...

Y Dios sabe que con gusto declinamos nuestra legítima satisfacción de haber sido los primeros en proponerlo, con tal que se cumplan los buenos deseos de los organizadores.

En cuanto á la exposición anglo-

hispana, como no es nuestro el pensamiento, nada podemos decir por ahora...

A cada cual lo suyo.

Politiquerías

De retorno á sus lares el jefe del Gobierno hizo honor á su viaje triunfal, acallando con su apostura y su gesto las acometidas de Soriano y comparsa.

Una relevación sensacional fué la del Sr. Maura, indicando la reforma de la ley de Jurisdicciones.

Se ve que la solidaridad triunfa. Váyase por lo que Castilla no consigue.

Y es que el que no llora no mama. Por virtud de la interpelación de Martitegui sobre las reformas de guerra produjose estos días gran revuelo y alguien habló de crisis...

Menos mal que todo se redujo á un almuerzo entre Besada y el querrellante.

¡Para que se fíe usted de los papeles!...

—Eso son fantasías otoñales, como dijo La Cierva.

Todo está igual...

La peste de Otranto

Están de enhorabuena los aficionados á las tablas, según se lee en la prensa local.

A mí me parece que eso es una tomadura de pelo.

Cierto es que en breve, hoy mismo, debutará una compañía del género chico en el teatro Liceo; pero también es cierto que la inmensa mayoría de las obras de su repertorio son francamente inmorales y que á algunas de ellas no puede asistir ninguna persona decente.

Nos amenaza, por lo tanto una epidemia.

Evitemos el contagio, que no faltará donde amenizar honestamente las veladas de invierno.

Los duendes de la Merced.

ANTIGUAS MAÑAS

No es de hoy esa conducta de *El Lábaro*, que sigue su camino sin rectificar una tilde de las atrocidades que se le escapan. Ni ¿qué le importa á él de sus lectores con tal que continúen pagando puntualmente la suscripción? Si con su lectura les ha quedado alguna idea menos conforme á lo que dice sostener *El Lábaro* y á lo que está obligado á defender por el título de católico que se dá y por su procedencia, ¿qué importa? Considera sin duda de mayor trascendencia para él verse obligado á rectificar, porque esto pudiera traer el desprestigio del periódico, y, claro está, la disminución en sus ingresos, que, á lo que parece, es lo que se desea evitar.

Tenemos más que sobrados motivos para hablar así; porque en ese periódico se han dicho cosas estupidas, unas quizás con pueril ligereza, como llamar simplemente pan al Sacramento Eucarístico; destruyendo así el Misterio de la transubstanciación, acabando con el más augusto Sacramento de nuestros altares. Puede ser, y de seguro así será, que muchos de sus lectores rectificarán esta herejía; pero ¿quién sabe si otros, ignoraros, ó malvados, se quedaron en la duda que trae aparejada aquella idea? Una sencillísima explicación hubiera sido suficiente para dejar en su lugar doctrina tan sublime, y nosotros así se lo pedíamos; pero... todo menos eso: Ahí está para que en todos los tiempos se dé argumento á los herejes de

que había católicos que pensaban como ellos en asunto tan grave, y así lo escribían en sus diarios, ratificando esa doctrina con su silencio, que, de creerla falsa, debieron romper. «Porque el que calla, cuando está obligado á hablar, consiente.»

Otra vez, variando su táctica, guerra del silencio, que venía haciendo á nuestros representantes católicos en Cortes, la tomó con ellos; porque le desagradaba que interpelaran al Gobierno sobre el abandono en que se tenía á los curas rurales, dándoles una dotación tan mezquina que no basta para mantener un pájaro; y sobre preguntarle quien les daba la comisión ó agencia para tratar asuntos de curas y defenderlos, supuso *El Lábaro* que su petición no la hacían basados en la justicia (no leyeron sin duda sus discursos) sino en la compasión que sentían hacia una clase tan benemérita. ¡Y aquí fué Troya! La emprende con la compasión; y después de hablar de ella del modo más despectivo, acaban diciendo: «Nosotros preferimos el odio á la compasión.»

También les pedimos que reflexionaran, que vieran que no era esa la doctrina que nuestro Divino Maestro nos había enseñado; que el Apóstol había repetido, y á la cual excitaban constantemente todos los predicadores del Evangelio... Pero ahí está en *El Lábaro* esa doctrina vivita y coleando, sin que haya habido por su parte una sola palabra que venga á rectificarla; todo menos confesar que se ha equivocado, que es lo mejor que podemos suponer en un periódico que se titula católico.

Y cuenta que ni somos ni nos tenemos por definidores de la doctrina de la Iglesia; simplemente creemos con toda firmeza lo que ella nos enseña; y al tratar estos puntos no hacemos sino repetir el Catecismo que aprendimos siendo niños, lo cual entendemos sernos lícito.

Tomando pié otro día de un sermón predicado en la Iglesia de los Capuchinos y en el cual puso el Predicador como digan dueñas á todo liberalismo, se permitió dirigirles un insulto tan grave como el que pudiera haberles hecho *El Motín*, que últimamente se ha declarado colega de *El Lábaro* este periódico, fuera de sí, él sabrá por qué, la emprendió con el virtuoso Capuchino, á quien comparó con los «petulantes que reducen el cristianismo á una serie de motes políticos y escinden el *Partido de Dios* que proclama el Sumo Pontífice en facciones de Pablo, de Apolo y de Cefas, y convierten el *recibidor*, el *púlpito* y quizá el *confesonario* en *mampara odiosa para la taquilla de sus intereses de familia.*»

Al referir lo ocurrido en la Asamblea de la Buena Prensa de Zaragoza dió á sus lectores noticias absolutamente inexactas; y no obstante haber recibido el título de falsario, dado por algún periódico católico y haber sido desmentido por otros varios, ahí están las noticias sin rectificación alguna.

Publicó el incalificable artículo «más sobre la Asamblea»; y aunque todos los periódicos católicos, incluso sus colegas, protestaron de aquél desbarar sin medida, ahí está el artículo sin haber borrado de él ni una coma. No han bastado protestas; no han bastado advertencias; ni siquiera le han movido altísimas consideraciones que nosotros le hemos recordado para salvar lo que todos tenemos el deber de conservar incólume y considerar poco menos que intangible.

¡Pero el que malas mañas ha!...

S.

La conquista del aire

El problema de la navegación aérea puede ya considerarse resuelto, en vista del resultado de las diferentes pruebas que á diario nos dan noticia los telegramas extranjeros.

La constancia, rayana en tenacidad con que hombres emprendedores han acometido esta obra, vá dando los frutos apetecidos y muy pronto, si es verdad lo que de los Estados Unidos nos cuentan, muy pronto se establecerá un servicio de globos dirigibles para el transporte de viajeros y mercancías entre Boston y Nueva York.

Cinco globos se están construyendo para este fin, bajo la dirección del capitán Tomás Baldwin y por iniciativa de Mr. Carlos Glidden, presidente de la Compañía de Navegación aérea, quien ha formado ya con el capitán el correspondiente contrato.

Cada uno de los globos dirigibles podrá transportar tres personas y 250 kilos de peso y marcharán á una velocidad de 30 kilómetros por hora, estableciéndose cuatro estaciones de parada en Boston, Wecester y Nueva York.

Este servicio quedará establecido desde 1.º de Mayo próximo.

En París la navegación aérea absorbe todas las atenciones.

Los nuevos triunfos del dirigible *Clément-Bayard* entusiasman á las gentes.

En realidad, su último recorrido, que ha durado cinco horas, ha sido sorprendente.

Se le ha visto marchar por algunas calles de París á la altura de los últimos pisos de las casas, y sus evoluciones han puesto de manifiesto una precisión absoluta.

Los éxitos del aeroplano *Farman* entusiasman también á todo el mundo.

Entretanto se trabaja activamente en la construcción de varios dirigibles destinados al Ejército, como el *Republique*.

Y para comprobar la conquista del aire, dentro de pocas semanas se elevará á bordo del *Zeppelin* el Emperador Guillermo de Alemania, sancionando así de una vez el triunfo de la aerostación.

AVE MARIA

¿Es España más grande ó más pequeña que otros pueblos?

Grima da leer la prensa liberal, siempre cargada de alabanzas para otras naciones: En España todo es malo, todo pésimo, todo despreciable.

Apenas hay una sola reunión en que nuestra madre, la noble España, la rica España, la grande España, la sabia España, la santa España no salga descalabrada y, mejor pensado y dicho, ruborizada.

Pero si los que así hablan no son españoles; no tienen inteligencia de españoles, ni voluntad de españoles, ni corazón español. No piensan en español, no aman en español, no hablan en español: *Son degenerados.*

¡Ay! de esos pobres enfermos si España se negase á cumplir con ellos el oficio de madre.

Si los que de España hablan mal quisiesen acompañarme durante una temporada, viajaríamos intelectualmente, todo lo despacio posible, por esas naciones de la moderna civilización, las examinaríamos en todos los sentidos, nos pararíamos á estudiar sus leyes, que si son buenas hacen buenos á los ciuda-

danos, sus usos y costumbres, sus sabios en todos los órdenes, y en fin sus santos.

En todo, pero en todo somos superiores á las demás naciones, había en último lugar de decir mi amable compañero de viaje; pero yo le habria de contestar: No, amigo mío, en algo les somos iguales ó quizá inferiores. En lo que nuestros liberales nos han traído (y es mucho), copiado de esas naciones. En eso somos iguales á esas naciones, con la diferencia de que las copias nunca ganan, siempre pierden algún tantico.

Ya hemos viajado por Inglaterra, pasmados estamos del pauperismo, y del alcoholismo; literatos hemos hallado el uno por millón; físicos el 3 por millón, filósofos y teólogos uno por cada tres millones, viciosos el 99 y medio por 100. ¡Bona superioridad la que Inglaterra tiene sobre nosotros!

Alemania, sin ser á nosotros superior, tiene ideas más fijas y aunque es engendradora de nuestras cenzas, nos dejará seguramente atrás en lo que hoy somos—pero jamás llegará á igualar nuestra pasada historia; pues para ello le falta cabeza y valor.

Los Alemanes nos admiraron siempre y hoy sus filósofos y teólogos nos copian: nosotros los encauzamos refutándolos.

Siempre fui admirador de Alemania; más en esta admiración jamás creí que nos fuesen superiores. Son más en número; pero quitad de entre nosotros las cabezas liberales y cada uno de nosotros vale por diez de ellos. Con las ideas atees liberales no se va á ninguna parte; Alemania es una nación religiosa. ¿Francia nos es superior? ¿En qué? en ¿que copiamos sus modas y sus aberraciones intentan tomar carta de naturaleza entre nosotros?

Está tan por bajo de nivel Francia que por instinto de conservación siquiera debiéramos de cerrar sus fronteras, y las nuestras con muralla más monumental que la misma muralla China. De Francia ni lo religioso.

Catorce añitos me he llevado por aquellas tierras, me trataron no muy mal y os hablo así de mis caros bienhechores.

A los franceses ¡Ah! no los quiero mal; pero aquello no es España, ni á mil leguas.

Creo haber dicho lo bastante cuando he dicho; de Francia ni lo religioso.

Figuraos una gran cloaca, inmensa cloaca moral con alguna que otra perla perdida acá y acullá, eso es Francia: eso es Francia. La inmoralidad en Francia no aguanta ya ni las fronteras religiosas. Francia tenía ya en 1890 (¡ya es fecha!) 5 Obispos republicanos, un santo merece mucha honra y santos hay en Francia por miles, sí, pero los malos, los inmundos, los fríos y los tibios se cuentan por millones: hablando pues como nación por amor á los pocos buenos no hemos de juzgar con injusticia canonizando á los malos. La Francia es una nación deshonrada por sus propios hijos. ¿Que queréis imitar en ella? ¿Dónde están sus adelantos? Zola, esa es la Francia. La Francia, ese es Zola quintasenciandola.

Juicios ajenos son los que en favor de España yo invocaría gustoso para probar nuestra española grandeza; pero á estas alturas no creo que sea necesario despolvar papeles ni registrar archivos: bástanos decir; España es nuestra madre. Los tocados de liberalismo que se vayan cada uno con su nación... La nuestra es España. ¡Viva España!

La España de los españoles, de los bien nacidos hijos, de los cria-

dos á sus maternales pechos, de los que se alimentaron no con leche espúrea, sino con la dulcísima de su dulce madre; esa España siempre fué grande, siempre tuvo cordura, siempre fué fuerte, siempre dió pruebas de su pujanza en la literatura, en las ciencias de todo orden y en la obra magna de la santidad.

Administradores, guerreros, sabios y santos ha tenido siempre España (la nuestra, la de los tradicionalistas) para poner en admiración á todas las naciones.

J. S. MARTZ.

ALMA ESPAÑOLA

D' APRÈS NATURE

AL M. I. SR. D. TORIBIO MARTÍN BELÁUSTEGUI, *Deán de Salamanca.*

Fué una noche de verano, clara y serena, de esas que hacen pensar y sentir...

Ofase lejos el murmullo arrullador del Ebro, en cuyo tersa linfa rielaba la luna, haciendo reir las aguas con sus caricias.

Ibamos entonces, al azar, buscando el dulce sosiego, la trégua á la lucha, la quietud y la rumia de aquellas manifestaciones gratisimas de fé y de entusiasmo que el noble pueblo aragonés había dado ante nosotros, asociándose á nuestros congresos, con su hidalguía tradicional jamás desmentida.

Y quiso Dios que aquella noche celebraran amena velada, como solemne y patriótica expansión de sentimientos los beneméritos socios del círculo de Obreros...

Y allí estaban los hijos de sus obras, los tercos y rudos trabajadores de la gloriosa urbe, por cien lauros inmortal.

Había en el cristiano centro algo inexplicable; pero sin duda consolador y animoso.

Y era que el espíritu de raza, el alma española, con sus trofeos y arrebatos, con sus tradiciones y sus hazañas caballerescas se paseaba, reina y señora, por la mente y el corazón de los hijos del Cid y de Agustina Zaragoza.

Tenía que abrirse la válvula del entusiasmo reprimido hasta aquel momento...

Así fué. Subió á la escena un baturro, reo y joven, sano y viril... y sonaron en el silencio los acordes de la jota, vibrantes, sostenidos con dedos de pasión, de delirio, de locura, de esa poesía íntima que se mete en lo hondo de nuestra alma...

Pero había en el concurso literatos y sociólogos de allende el Pireneo, y una deferencia cortés puso en labios del mozo este cantar.

La Virgen del Pilar dice que no quiere más rencores, que quiere ser capitana de franceses y españoles.

Una protesta unánime, respetuosa, franca acogió la copla, que si era de ocasión, no podía pasar en el ánimo de los valientes defensores del tradicionalismo español, de esa savia bendita que llevamos en la sangre de nuestras venas y que es herencia de los antiguos leones de Castilla y de los héroes de la independencia patria.

Aquello me conmovió, y ví asomar las lágrimas á más de un rostro curtido por *la intemperie*.

Se imponía el desagravio... Y cuando la voz robusta y llena del baturro cantó, temblando de entusiasmo

La Virgen del Pilar dice que no quiere ser francesa, que quiere ser capitana de la tropa aragonesa

un grito ensordecedor, como alarido del alma, ahogó las últimas notas en su vorágine, y allí se dieron un estrecho abrazo la vieja Castilla y el viejo Aragón, hermanos, valientes, españoles.

¡Alma española!... ¡tradición bendita de mis mayores, tu vivirás mientras aliente ese espíritu en nosotros!...

A. RUBIO POLO.

NOTICIAS GENERALES

HOMENAJE

El día 16 de los corrientes celebrará su santidad el Papa Pío X, la solemne misa jubilar, á la que han contribuido con su óbolo todos los fieles del orbe católico.

Con tan fausto motivo nos complacemos una vez más, en manifestar nuestra adhesión sincera á la Santa Sede interesando á nuestros lectores rueguen por la salud del augusto Pontífice, para bien de la Iglesia y de sus hijos.

LA REDACCIÓN.

La asociación de la Adoración nocturna celebrará de aquí en adelante, en la iglesia de San Juan de Sahagún sus viglias y cultos.

Esta noche dará una conferencia en el Centro Pedagógico, desarrollando el tema «Sesión única», don José Martín Toves.

Según la estadística formada en La Coruña, el número de emigrados salido de aquel puerto durante este año, asciende á 25.000 individuos.

Sin comentarios.

Las oficinas de los Pósitos de la tierra se han trasladado á la calle de Sánchez Barbero.

Hoy á las seis y media de la tarde será la velada inaugural de la Academia de Santo Tomás de Aquino, con arreglo al siguiente interesante programa:

PRIMERA PARTE

- 1.º *Jóne* (sinfonía), Petrella, por el sesteto.
- 2.º *Memoria*, del Secretario Don Alberto S. Monge.
- 3.º *Sed de infinito*, trabajo del académico D. Carlos Roda.
- 4.º *Recuerdos y esperanzas*, poesía del académico D. Victorio San Juan.
- 5.º *Alma de Dios*, (fantasía), Serano.

SEGUNDA PARTE

- 1.º *Danses Hongroises*, Gung'l.
- 2.º *Discurso inaugural*, del vicepresidente D. Eduardo Jarrín.
- 3.º *Amor de madre*, poesía del académico P. Eduardo R. Sevillano.
- 4.º *Feminismo*, trabajo del vocal de Derecho D. Pedro Llinás.
- 5.º *Una sonrisa* (vals Bostón), Goyenechea.

Ha tomado posesión del Juzgado de primera instancia é instrucción de Salamanca, don José Margarida Rodríguez, para cuyo cargo fué nombrado por Real orden de 27 del próximo pasado Octubre.

El día 15 se inaugurará en Valladolid una asamblea del profesorado de instrucción primaria, de la que seguramente han de derivarse beneficiosos resultados para las enseñanzas.

Se ha remitido por este Gobierno, al Ministerio de Fomento, para su apobración, el reglamento del sindicato agrícola del pueblo de Alaráz.

Mañana celebra su función mensual la V. O. T. del Carmen de Abajo.

El domingo 15 de Noviembre tendrá lugar solemne función de desagravio á Jesús Sacramentado por el sacrilego robo cometido en la noche del 10 al 11 en la iglesia de San Benito.

Por la mañana.—A las ocho misa de comunión general. A las diez Misa solemne con manifiesto. Predicará el Dr. D. Clodoaldo Velasco. Quedará de manifiesto Su Divina Majestad todo el día.

Por la tarde.—A las cinco rosario y solemne reserva.

Se admiten donativos para el culto.

CULTOS

El día 10 dió principio la novena en el convento de religiosas de esta ciudad de Santa Isabel. A las nueve de la mañana misa y novena, por las tardes á las cinco y media, rosario, plática y novena y gozos cantados á la Santa por las mismas religiosas.

Las pláticas están á cargo de los presbíteros D. Clodoaldo Velasco, don Tomás Vicente, D. Juan Méndez, D. Paulino Hernández, D. Angel Garcia, D. Francisco Pacheco, D. Juan Francisco Hernández y Padres Capuchinos.

El día 19 festividad de la Santa se celebrará misa solemne, á las diez y media y sermón que estará á cargo de un padre Dominico quedando expuesto S. D. M. hasta las cuatro y media de la tarde que se hará la visita de altares terminando con la reserva.

Se gana indulgencia plenaria visitando la iglesia.

El día 19 dará principio el tríduo que dedican á su patrona Santa Isabel reina de Hungría, en su capilla las hermanas de la V. O. T. de San Francisco; á las siete y media de la mañana misa acompañada de armonium y por la tarde á las cinco y media exposición de S. D. M. rosario, sermón á cargo de los Reverendos Padres de la Comunidad, cantos á la Santa y reserva.

El día 22 fiesta principal, á las siete y media misa de comunión general para los terciarios y devotos. A las diez y media exposición de Su Divina Majestad, misa solemne y sermón que hará el panegrico de la Santa el Dr. D. Miguel Sánchez Giménez.

A las cuatro de la tarde harán su profesión las novicias que hayan cumplido un año; á continuación rosario y procesión, recorriendo las calles de costumbre; terminando con la reserva.

En la Iglesia de los RR. PP. Carmelitas celebra el día 15 del actual la fiesta mensual del escapulario de la Virgen del Carmen y del Santo Niño Jesús de Praga, á las siete y media de la mañana misa de Comunión general y á las cinco y media de la tarde rosario, sermón á cargo del R. P. Luciano de San José, procesión por el interior del templo, terminando con la reserva de S. D. M.

Imp. y Encuadernación Salmanticense

Arroyo del Carmen, 15.

Movimiento de Trenes en la estación de Salamanca.

LÍNEA DEL OESTE ENTRADAS Y SALIDAS

Tren núm. 101, llegada 4'40; salida 5'05 correo.
Tren núm. 112, llegada 10'23; salida 10'45 mixto.
Tren núm. 111, llegada 16'22; salida 16'55 mixto.
Tren núm. 102, llegada 22'00; salida 23'00 correo.
Tren núm. 132, salida 5'50 mercancías y viajeros.
Tren núm. 133, llegada 21'15; mercancías y viajeros.
El tren núm. 132 y 133 circulan solo los martes de cada semana.

LÍNEA DE MEDINA A SALAMANCA

Tren núm. 1, llegada 4'33 correo.
» » 3, » 9'20 mixto.
» » 11, » 11,20 sub-ex-prés.
Tren núm. 4, salida 16'30 mixto.
» » 2, » 22'10 correo.
» » 12, » 22'54 sub-ex-prés.
Tren núm. 24, salida 11'30 mercancías y viajeros.
Tren núm. 23, llegada 18'30 mercancías y viajeros.

Los trenes números 24 y 23 circulan los Martes, Jueves y Sábados de cada semana.

LÍNEA DE SALAMANCA A LA FRONTERA DE PORTUGAL

Tren núm. 1, salida 5'00 correo.
» » 6, llegada 10'00 mixto.
» » 7, salida 11'25 sub-ex-prés.
Tren núm. 5, salida 4'40 mixto.
» » 2, llegada 21'36 correo.
» » 8, » 22'49 sub-ex-prés.
Tren núm. 16, llegada 21'48 rápido.
» » 15, salida 4'45 rápido.
El tren núm. 16 circula los Martes y Viernes de cada semana.
El tren núm. 15 circula los Miércoles y Sábados.

LÍNEA DE PEÑARANDA

Tren núm. 14, salida 18'00 mixto-mercancías.
Tren núm. 13, llegada 9'29 mixto-mercancías.

Revista de Mercados

Vitigudino.—Noviembre 13.—Estado del tiempo, bueno.

Tendencia del mercado, sostenida.

Precios:
Trigo, á 49 reales los 55 litros.
Centeno, á 36.
Cebada, á 26.
Algarrobas, á 33.
Avena, á 21.
Garbanzos, de 1.^a á 180 rs. fanega.
Idem de 2.^a, á 150.
Idem de 3.^a, á 120.
Alubias, á 90.
Mueles, á 46.
Guisantes, á 36.
Harina de 1.^a, 18 reales arroba.
Idem de segunda, 17 id.
Idem de tercera, á 16 id.
Patatas, á 5 reales arroba.
Bueyes de labor, á 1400 reales uno.
Novillos, á 1800 id.
Vacas cotrales, á 900.
Cerdos al destete, 64 reales uno.
Cerdos de seis meses, á 180 id.
Idem de un año, á 400 reales uno.
Aceite, á 96 reales cántaro.
Vino tinto, á 16 rs. cántaro.
Idem blanco, á 20 rs. cántaro.

Salamanca.—Durante la semana han fluctuado en esta región los siguientes precios:

Trigo, á 49,00 reales los 55 litros.
Idem barbilla, á 47'00.
Idem rubión, á 48'00.
Centeno, á 38'00.

Cebada, á 28'00.
Algarrobas, á 37.

Tejares.—Noviembre 13.—Estado del tiempo, lluvioso.

Tendencia del mercado sostenida.
Precios:
Trigo á 49 reales los 44 kilos.
Id. mocho, á 47'50 rs. los 42 id.
Id. rojo, á 46'00 los 42 id.
Centeno, á 36 los 41 id.
Cebada, á 26'00 los 32 idem.
Avena, á 18'00 los 26 idem.
Yeros, á 34 los 44 idem.
Alholvas, á 26 los 44 idem.
Garbanzos, á 140 idem.
Alubias, á 28 idem.
Harina de 1.^a, á 17'00 reales los 11 y 12 kilos.
Salvado de 1.^a, á 11 idem.
Patatas, á 5 reales 11 id. kilos.
Carneros, á 25 pesetas uno.
Ovejas, á 22 idem.
Corderos, á 12 pesetas uno.
Aceite, á 14 pesetas los 12'56 litros.
Vino tinto, á 5'50 pesetas los 16'13 litros.

Barcelona.—Noviembre 13.—Precios firmes.

Compradores retraídos.
Vendióse trigo de Nava á 50 reales.
—Ortigosa, superior, á 51.
Llegados 68 vagones de trigo y centeno.

SECCION DE ANUNCIOS

SABIDO DE MUCHOS ES

que en esta Ciudad de Salamanca, Lonja de la Cárcel, números 13 y 15, hay, hace más de veinte años, una tienda de Tejidos de lana, seda, lino y algodón y que vende, todos los artículos á Precio Fijo verdad, teniéndolos todos marcados. Pues bien, queriendo ahora reducir las existencias, desde el 1.º de Octubre hasta que se avise, hacemos una bonificación, descuento ó regalo de cinco por ciento á todas las compras que nos hagan de una peseta en adelante.

Cerrado los días festivos y domingos
Lonja de la Cárcel, Números 13 y 15
SALAMANCA

Septiembre de 1908.

¡CUENTO!

Ruperta, llama al callista, que hoy estoy con estos clavos, que no me puedo mover, no soy para dar un paso.

—A ver, hombre, á ver que tienes, trae que te quite el calzado porque yo creo, que es este, el que te está molestando.

Te has empeñado en comprarle en esas tiendas de á cuarto y ahí tienes: las consecuencias, las estás ahora pagando.

—¿Pues donde he de ir á calzarme tan elegante y barato, como lo hacía en Sevilla,

cuando estaba allí empleado?

—Que donde?, á casa de López el que vive frente al caño de S. Martín; ya lo sabes.

Allí se compra barato, allí se compra bonito, y allí con aquel calzado, andas agusto, muy agusto, y no te saldrán más clavos, **fíjate bien, Miguel López** el que vive junto al caño que llaman de S. Martín el almacén de calzado más surtido y económico que en Salamanca he hallado.

LA REVOLUCION

La *pluma-tintero HELIOS* resuelve el problema de escribir con agua ó con otro líquido cualquiera.

Mojando esta *moderlista* pluma en el agua dá una hermosa tinta violeta copiativa.

¡¡¡Casi de balde!!!

Abajo las tintas (1) y los tinteros escribanías y lapiceros.

Librería del Sagrado Corazón, Rúa, 51.

(1) Sobre todo las medias.

DIRECTORIO ESPIRITUAL

DEL

TERCIARIO FRANCISCANO

El ilustre P. Agustín de Adios, acaba de traducir la magnífica obra del R. P. Oisy, también Capuchino, cuyo título encabeza estas líneas, y con ello presta un buen servicio á los que de veras quieren ser perfectos cristianos y de modo especial á los Terciarios del Seráfico Patriarca de Asis.

En este libro hallará el Terciario un verdadero é infalible guía práctico, y las instrucciones, ceremonial é indulgencias de la V. O. T., con todas las gracias y privilegios concedidos por los Papas.

Pero donde está el verdadero mérito de la obrita es en los consejos y método de vida cristiano, que constituye un tratado de Moral.

Su precio 3 pesetas rústica y 4 en tela inglesa.

ANUNCIO

Dehesa ó finca muy grande de labor y pastos se desea comprar en la provincia de Salamanca. Dirigirse á D. Juan Noguera, calle del Espíritu Santo, números 37 y 39, Madrid.

IMPORTANTE

La 4.^a edición de Gury-Ferreres, en la que en este insigne Jesuita ha intercalado todo lo nuevo, el Decreto *Ne temere* inclusive, acaba de ponerse á la venta. El tomo 2.^o aún no ha llegado, pero en los primeros días de Diciembre ya estará terminado.

El que envíe 21 pesetas lo recibirá por el correo certificado por apartado que viva.

Por 5 pesetas se manda, también franco de porte y certificado, cada uno de los tres tomos de la obra recientemente editada por el sabio Dominicano R. P. Arinterro.

Es una interesantísima obra, única en su clase, y se intitula: **La Evolución Mística.**

La Orden Carmelitana encargó á D. José M.^a Ruano la revisión é impresión de las Obras de su hermano el R. P. Estanislao de la Virgen del Carmen, y ya está á la venta el primer tomo, al precio de 6 pesetas.

El opúsculo España Regionalista, del Dr. Aliona, también se halla á la venta al precio de una peseta.

Librería del Sagrado Corazón

